
本报北京
!

月
"#

日电 （记者蒋建科） 第
!"

届
国际宇航大会中国组委会新闻办公室今天举行发布
会，宣布第

!"

届国际宇航大会将于
#

月
$%

日到
$&

日在北京举办，本届大会主题是：“推动航天发展，
造福人类社会”。

中国宇航学会副理事长兼秘书长杨俊华今天表
示，国际宇航大会素有“宇航界的奥林匹克”之称，
层次高、规模大、影响广，已连续举办

!%

届。第
!"

届国际宇航大会共收到
%!&'

篇论文，创历史新高。
论文海报张贴

%()

篇，其中中国
$(&

篇。预计第
!"

届国际宇航大会举办期间各项活动总计将达到
%**

场
左右。

杨俊华说，中国曾于
(##!

年成功举办第
"&

届国
际宇航大会及航天展览会，

(&

年间，中国航天事业
突飞猛进，实现了跨越式发展，运载火箭、载人航
天、月球探测等重大航天工程取得突破性进展，空间
技术、空间应用和空间科学整体水平大幅跃升，经济
与社会效益显著提高。表现在运载火箭发射频率大大
增加，载人航天工程十战十捷，深空探测从无到有。

我国再办国际宇航大会
收到论文数量创历史新高

触舰复飞的歼
!('

舰载战斗机。 张 凯摄
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日落天湖

“鞋子合不合适，只有脚知
道。”那么“脚”的变迁，谁知道
呢？当下我们的身体较

$*

年前有
何变化？最适合怎样的尺码？近日
由中国标准化研究院启动的新一轮
“中国成年人工效学基础参数调查”
会解答这些问题。本次调查预计历
时

'

年，将为当代中国人雕塑出新
“模子”。

长高变胖非昔比

测量指标
$%*

项

人体测量是“用测量和观察的
方法来描述人类的体质特征状况”。
(#)!

至
(#))

年我国进行了首次全
国人体尺寸测量，初步建立了国家
级人体尺寸基础数据库，然而

$*

年后旧“国标”在应对“疯长”的
少男少女时日益显得捉襟见肘。

本次人体标准化测量的对象是
()

—
&'

岁的中国成年人，它将全
国划分为

!

大区域，每个区域抽取
$

—
%

个测量点，预计抽取样本
$

万多个。调查显示：
$*

年间，我
国成年人身高增长了

$

厘米，胸围
增长了

'

厘米。
中国标准化研究院研究员晁储

芝对笔者说：“这次调查我们采用
国际上最先进的三维人体扫描技
术，被测者进入仪器，只要‘扫一

扫’，便可在
(*

秒之内获得完整的
("(

的人体三维模型。”
这种技术不仅使测量精确到毫

米级，还更灵活。晁储芝补充说：
“我们将所有的三维模型建库，假
如第一次我们只测了头部数据，第
二次我们想要手臂数据，就可直接
从库中调出三维模型进行测量，这
是人工测量不可能达到的。”

此外，本次测量一个显著变化
是指标数量多达

$%*

余项，中国人
的肌肉力量、视觉敏感度、声音敏
感度等都包含在内。

量体裁衣为国人

适用三百六十行

“买裤子总是很难买到合身的，
不是腰瘦了就是腿太长，只能买了
再修，费时费力。”张先生向笔者
抱怨。由于“版型”过时，许多中
国的企业在制作成衣时，对尺寸、
号型等的判断基本靠经验。“百花
齐放”的尺码标准使得消费者在挑
选衣服时无所适从。

晁储芝对笔者介绍说：“中国
人身材比例与外国人不同，不少企
业都想为中国人量身定制产品，但
有心无力，新一轮的人体标准数据
公布后，制衣行业就能遵循同样的
标准，家电、汽车等企业研发机构

也会对产品设计进行相应调整。”
“当下中国汽车挡风玻璃设计

完全采用外国人的视觉数据，中国
人坐在按这种标准设计的车里，视
野可能会出现死角，行驶就存在安
全隐患。”中国标准化研究院研究员
呼惠敏说，“一旦有了中国人的视觉
数据，便可彻底根除这一问题。”

呼惠敏告诉笔者：“新一轮的
人功效学基础设计颁布后，一些公
共设施的设计也会更加人性化。交
通标示和栏杆扶手的设计可以更符
合中国人的习惯。”

目光投向古稀者

关爱给予夕阳红

近年美国、日本人体测量聚焦
于老年人群体———美、日等国均面
临老龄化挑战。而“夕阳红”的扩
展也是我国的大问题。
“看不清楚药瓶上写的字……”

在北京中医医院等待就诊的老人王
朝英对笔者报怨道，“每次吃药都要
孩子们给看着，生怕吃错了……”
“这也是进行本次人体测量的

重要原因。”呼惠敏告诉笔者，
“现在很多设计对老人的关注不够，
好多药瓶的设计不合理，老人拧不
开，字也看不清，这在紧急情况下
会危及生命。”

本次测量将调查对象的最高年
龄设定在

&'

岁，远高于前次的
!'

岁，是为了将老年人这一群体涵盖
在内。老年人腰围、身高的比例关
系与年轻人不同，一旦获得老年人
身体数据，就可以在轮椅的高度、
药瓶盖的扭力、坐便器的形状等方
面着手，为老年人群体设计专用产
品。

百善孝为先，中华民族历来讲
求孝道。“尽力为老人们规避风
险，使他们安度晚年，也是我们的
追求……”呼惠敏告诉笔者。

新一轮人体测量———

李弘扬 袁牧崑 刘 洋 史 晶

人体数据在汽车设计中的应

用，重要而又普遍。

图片来源：机械制图网

据新华社北京
!

月
"#

日电 （记者崔文毅、张鹏
雄） 外交部发言人洪磊

#$

日在例行记者会上就中日
关系、叙利亚局势等回答了记者提问。

有记者问，明天是“九一八”。中方有何评论？
洪磊说，“九一八”事变是日本军国主义发动侵华战
争的开端。我们纪念“九一八”，就是要弘扬中华民
族热爱和平、自强不息的伟大精神，为振兴中华而努
力奋斗。洪磊表示，我们再次敦促日方深刻反省侵略
历史，恪守迄今在历史问题上作出的郑重表态和承
诺，以实际行动取信于亚洲邻国和国际社会。

有记者问，联合国秘书长潘基文
#%

日向安理会
通报叙利亚化武问题调查报告。中方对此报告有何
评论？是否认为安理会应就此采取行动？洪磊说，中
方高度重视并将认真研究报告内容。洪磊表示，我们
反对任何人使用化学武器，对在叙利亚发生的使用
化学武器的行径予以强烈谴责。中方支持联合国调
查小组根据同叙利亚政府此前达成的协议，继续开
展工作。我们也欢迎美俄框架性协议，支持在联合国
框架内启动对叙化武的销毁工作。

有记者问，据报道，香港回归以来，英国情报机
构在香港渗透活动不断加强。中方对此作何回应？洪
磊说，中方绝不允许任何外部势力干预香港内部事
务，损害香港的繁荣稳定。我们有决心、有能力捍卫
国家安全。
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系
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据新华社武汉
!

月
"$

日电 （张
玉清、于雷）空军部队向社会开放试
点活动暨武汉市第二届“军营开放日”
#$

日在空降兵某团举办，
#&''

余名武
汉市党政机关、企业社区及大中院校
学生代表，近距离感受了这支战功卓
越的神秘部队。这是空降兵部队组建
('

余年来首次向社会公众开放。
空降兵某团二营的官兵在训练场

上展示了伞降模拟器、空中操纵训
练，以及擒敌技术等共同课目训练，
让参观者一睹空降兵部队的别样风
采。静态展示区的

)

大类
%(

种武器
装备，让参观者过足了军事瘾，部分
人还亲身体验了伞降操纵模拟系统。
此外，参观者还感受了空降兵特有的
英雄文化，并对官兵们的日常生活训
练进行了全方位体验。

空降兵部队首次向公众开放

! ! 纳木错藏语意为“天湖”，位于西藏当雄县境内，湖面海拔
"&()

米，是世界上海拔最高的咸水湖。日落时分

的纳木错，景色美不胜收，惹人陶醉。图为
(!

日日落时分的纳木错美景。 新华社记者 刘 坤摄

据新华社东京
!

月
%$

日电 （记
者蓝建中） 日本东京电力公司

#$

日
宣布，

#%

日从福岛第一核电站排放
到海中的低浓度放射性污水达到约
##)'

吨，据估计其中所含的能够释
放

!

射线的放射性物质约
**(

万贝
克勒尔。

东京电力公司
#%

日宣布，受第
#*

号台风带来的大雨影响，很可能
有水从福岛第一核电站院内蓄水罐
周围的防漏围堰内溢出，为此已经
打开了围堰上的

$

处阀门，将放射
性物质浓度低于法定标准的水排放
到海中。

排出的水一部分渗透到核电站
地下，一部分通过排水沟直接流到
外海，即福岛第一核电站港湾外。
水中能释放

!

射线的锶
+'

等放射性
物质的浓度为每升最高

&,

贝克勒
尔，低于法定排放的最高浓度每升
)'

贝克勒尔。
这是东京电力公司首次主动向

海中排放围堰内的水。该公司表示
事前已与福岛县政府和地方的渔业
人士取得联系并获得谅解，但福岛
县政府人士指出：“虽然有东京电
力公司单方面的说明，但是福岛县
政府并没有同意。”

福岛核电站排放逾千吨放射性污水

国际快讯

本报北京
!

月
"$

日电 （记者孙秀艳） 环境保护部有关
负责人近日向媒体发布了

$*(%

年
)

月份京津冀、长三角、珠
三角区域及直辖市、省会城市和计划单列市等

&"

个城市空气
质量状况。

结果显示，
)

月份，
&"

个城市达标天数比例范围为
#+&,

—
(**,

，平均为
!!+&,

。平均超标天数比例为
%%+%,

，其中轻
度污染占

$"+#,

，中度污染占
!+!,

，重度污染占
(+),

。
京津冀地区

(%

个城市空气质量达标天数比例范围为

($+#,

—
!"+',

，平均达标天数比例为
%"+!,

，平均超标天数比例
为

!'+",

，其中重度污染天数比例为
$+&,

。
(%

个城市中仅承德
达标天数比例为

!"+',

，其他城市达标天数比例均不足
'*,

。
长三角地区

$'

个城市空气质量达标天数比例范围为
"'+$,

—
#%+',

，平均达标天数比例为
!&+$,

，平均超标天数比例为
%$+),

，其中重度污染比例为
$+',

。珠三角地区
#

个城市空气质
量达标天数比例范围为

!(+%,

—
#%+',

，平均达标天数比例为
&!+*,

，平均超标天数比例为
$"+*,

，其中重度污染比例为
(+",

。

京津冀仅一城达标天数过半环
保
部
发
布
八
月
份

城
市
空
气
质
量
状
况

! !本报北京
!

月
%$

日电 综合本报和新华社消息：自
#

月
($

日国务院发布《大气污染防治行动计划》以来，各
部门、各地相继拿出举措剑指大气污染。

排放新标 升级汽车产业

环境保护部有关负责人近日向媒体通报，为贯彻落实
《大气污染防治行动计划》，通过制订、修订重点行业排放
标准“倒逼”产业转型升级，环境保护部会同国家质检总
局发布了《轻型汽车污染物排放限值及测量方法 （中国第
五阶段）》 和 《砖瓦工业大气污染物排放标准》 两项国家
大气污染物排放标准。

与现行的国家第四阶段轻型汽车污染物排放标准相
比，第五阶段实行轻型汽车污染物排放国五标准，进一步提
高了排放控制要求，其中氮氧化物排放限值严格了

$',

—
$),

、颗粒物排放限值严格了
)$,

，并增加了污染控制新指
标颗粒物粒子数量。实施国五标准将大幅削减新车排放量，
预计实施

'

年可减排
#

万吨氮氧化物、
$

万吨颗粒物；随着
新车逐步上市，其环保效益将随着实施时间延长而逐年加
大。此外，与实施国五标准同步供应高品质燃油，可带动大
量在用机动车减排，每年可减排氮氧化物约

%*

万吨、颗粒
物约

%

万吨。国五标准全面实施日期为
&'#*

年
#

月
#

日，
北京因已具备实施新标准的条件，要求立即执行国五标准，
同时鼓励具备燃油供应条件的地方依法提前实施。

#$

日财政部、科技部、工业和信息化部、发展改革委
等四部委联合下发了《关于继续开展新能源汽车推广应用
工作的通知》 指出，

&'#)

年至
&'#(

年将继续开展新能源

汽车推广应用工作，明确了财政补贴支持推广应用新能源
汽车的具体政策。

新能源汽车发展慢、低速汽车升级难、黄标车淘汰
难、车油不匹配、能源转绿难等多年的“老大难”问题正
面临着全新的外部环境推动力，中国决心治霾给汽车业带
来了转型发展机遇。

生态城建 探索低碳发展

有关专家认为，中国正在通过制定全国性的大气污染
防治计划，制定更为严格的城市汽车管理方案，来改进城市
空气环境，减少城市道路拥堵，改善城市的生活舒适度。

中国社科院城市和环境研究所所长潘家华指出，中国
不少城市把建设低碳生态城市作为实现减排目标的有效路
径，甚至出现了建高楼的热潮。“虽然看似土地集约度高，但
把每吨水从地面提升到

*)*

米，需要消耗大量的化石能源，
其实是虚假的集约。”他认为，真正的低碳城市，应该是清洁
的环境质量和生态保护、便捷舒适的交通系统、适合居住的
绿色建筑、清洁高效的低碳能源、健康理性的生活方式。

对于如何建设生态城市，外国专家纷纷建言———美国
工程院院士、加州理工学院的教授迈克尔·霍夫曼提出，
生态城市建设必须重视可持续问题。例如在生物垃圾处理
方面，对卫生间进行改造，就可以对人类废物进行更有效
的处理，帮助实现城市的可持续。世界自然基金会中国首
席执行官彭培德也表示，如何管理城市资源、解决土地供
应以及能源和水的供应问题、减少城市消耗对环境影响，
这些问题在未来

$*

年中将摆在中国城市管理者面前。要

实现环境安全、人类健康和经济发展三赢的状态，在城市
规划中应有前瞻性的视角。

钢铁减排 创新发展模式

新形势下，钢铁行业成为环保发力的重点行业之一。
记者近日调研时了解到，钢铁业遭受双重挤压：一边是
“微利”和“亏损”，一边则是更加令人头疼的“高污染”。
今年以来，全国污染最严重的

#'

个城市中河北省每月都
占

(

至
$

个，大气环境形势极其严峻。据河北省工业和信
息化厅测算，钢铁企业综合能源消耗占全省规模以上工业
企业消费量的近

('-

，是名副其实的耗煤、排放大户。
河北省政府有关部门近日到邯郸、唐山等地调查了解

到，一些钢铁企业效益低下，不停产只是为了留住市场，
减少设备折旧、人工和财务费用损失。河北省冶金行业协
会提供的数据显示，

&'#&

年河北省钢铁企业吨钢利润仅
*(

元，若启用环保设备，每生产一吨钢需要增加
#''

元以
上环保设施运行成本；而不启用环保设备，一个中等规模
的钢铁企业每年可减少上千万元的成本。

河北钢铁集团总经理、唐钢公司董事长于勇对钢铁业
环境问题有着另外的看法：粉尘是什么？粉尘在钢铁行业
更多的就是含铁料，我们看上去是污染，其实确切地讲是
资源。唐钢在业内率先推行能源成本管理和二次能源的高
效综合利用，颠覆过去以高成本支撑高产量的生产组织模
式，在提升成本控制力同时提高企业运行的质量和效益。
&'#&

年，唐钢实现吨钢降本增效
,''

元，挖潜增效
('.%

亿
元，今年计划再挖潜增效

(*

亿元。
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舰载战斗机成功完成最
大重量起降试验，标志着此次试验试飞任务取得重要
阶段性成果。

连日来，正在执行试验任务的辽宁舰抓住有利气
象条件，先后完成了多型、多架舰载机不同类别的试
验试飞。歼—

('

舰载战斗机首次实现了复杂气象条
件下不同起飞重量、多武器构型的舰上起降试验；实
现了应急作战组织保障模式下多型、多架舰载机短时
高频出动。试验试飞内容逐渐复杂，科目由易到难，
层次不断提高。

辽宁舰海试

歼15完成最大重量起降试验

控车 控煤 天气预警
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